







*Las aventuras de*

# ELICURA CHIHUILAF EN GUADALAJARA

por Andrés Lagos

«Me pareció que seguí en México, con todos los amigos que pude haber, hoy un día por la cultura chilena, de cada uno de los chilenos». Yo le comprometí al salir fuera de la ciudad. Yo no quería que se quedaran. De pronto, quedábamos quedando y de repente aparecían dos personas que me saludaron y dijeron «los invitamos a un asopito y trajeron los mesas desde un segundo piso y trajeron asopitos, bebidas, cosas para comér y nos sentamos». Eso en Chile no habría ocurrido.

Elicura, ¿qué te pasa con el asad, qué sientes tanto en tus gremios? La verdad, en mi país, el vocabulario fundamental es «asad». El Kalle tiene que ver con asados ricos de vida.

«Yo soy la raza es asad, bambilla... Claro. Porque dice que ver con mucha rica de vida, porque nos dicen que el primer espíritu mapuche viene desde el asad. Es un relato de origen ancestral que se denomina «el oso».

«Algo que se transmite de uno en uno?

Incluso a quiénquito que habita. Olvidado.

Con Elicura nos quedamos de la tala de transmisiones de Televisa. Sólo él había ido. A otro tiempo de nosotros él había instalado un stand con representantes del Ejército Zapatista de Liberación Nacional. Tuvieron réplica con una estrella roja del EZLN, presentaciones y temas de conflicto para jugar a ser del EZLN.

Ahora que estoy en México, las voces del conflicto de Chiapas, papá crees que tienen en común las gestiones hechas por tu papá en Rábanos y las intervenciones de liberación nacional del ejército zapatista?

En el último libro por demás de la relación de todo el mundo. No son los pueblos indígenas los que están resolviendo los conflictos. Los estados están obligados a ese camino. Para nosotros, los pueblos indígenas y mapuches somos para el pueblo mapuche la etapa histórica más trascendental. La lucha no es porque tenemos que ver

vida. Chihuahua tiene su objetivo que le da pueblo. El progreso es ascendente según el progreso mismo, igual que los seres vivos. En esa medida tenemos distintas formas de respirar. No es que nuestras formas se adapten a uno.

La señora Nicanor, muy bellamente ha dicho: «el amor quiere darles su punto de su modernidad, que me la traigan, yo vere quién es lo que necesita de eso, qué es lo que tiene». Pero no por ese motivo a dejar abandonados los espacios de nuestros muertos. No vamos a dejar abandonados a aquellos que nos han dado alimento y el río Rio-Bien.

¿Y cuál es la cultura?

Una cosa básica es que cada cual tenga sus propias leyes, porque como se dice vulgarmente en Chile, el Estado chileno nació burrando con el cielo, lo que esribió por la mano. Y hay certezas esenciales sobre el significado de la palabra y el significado de ésta. Cuando uno se remonta al diccionario de la lengua española, la

# **Elicura Chihuailaf en Guadalajara [artículo] Andrea Lagos**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Autor secundario:Lagos, Andrea

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Elicura Chihuailaf en Guadalajara [artículo] Andrea Lagos

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)